

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

Año I.

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 31 de Octubre de 1903.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Progreso, número 13

Núm. 32

Ocho días de menudecias

La semana anterior se despidió de nosotros dejándonos como sucesos culminantes la elección del Sr. Romero Robledo para la presidencia del Congreso, y la nota de hostilidad contra el Sr. Villaverde, producida en el Senado por el señor Sánchez Toca, ministro de Marina en el último gabinete presidido por el Sr. Silvela.

En la elección del Sr. Romero Robledo los liberales se abstuvieron de votar no sabemos porque motivo, y alguno de ellos, como el Sr. Moret, no votó á pesar de que con anterioridad prometiera hacerlo.

Formaba parte del sudario que cubría las desnudeces de la pasada semana, el pleito sostenido con motivo de la jefatura del partido liberal.

Es un pleito ese que ya no interesa más que á la parte condenada. O mucho se equivocan los que no participan de cierta clase de intrigas, ó el pleito á que aludimos está fallado ya; pero, con el fin de que sea mayor la caída de algún aspirante, no sobrado de prestigios, continúa y continuará por algún tiempo sin promulgarse la sentencia, que es en todo favorable al Sr. Montero Rios, á quien se han ofrecido los elementos políticos que en Jaén seguían al Sr. Montilla.

Sería torpeza manifiesta ocultar que este gallego insigne tropieza con la tenaz oposición de algunos que se titulan liberales; pero sería también maldad patente ocultar las causas de tan feróz enemiga.

Consiste en que algunos liberales que viven políticamente del favor, por carecer de sólido ascendiente en la opinión, no pueden soportar las energías de carácter del Sr. Montero como gobernante, las cuales ha demostrado la última vez que desempeñó el ministerio de Gracia y Justicia, el que, si la memoria no nos engaña, se vió impelido á dejar á causa de numerosa y tenaz conjura contra él tramada por los desatendidos, que pretendían convertir aquel ministerio en una agencia de intrigas.

Muchos de los desairados tal vez no hayan olvidado aun las laudables energías del Sr. Montero, las que serán mayores hoy porque cada día transige menos el ex-presidente del Senado con adquirir simpatías á costa de favores que perturben los intereses de la Nación.

De pasta dúctil el autor de la tristemente célebre frase (tratándose de Cuba) «la autonomía es la paz»; personaje el que esto dijo aseguible para que cualquiera medianía satisfaga las concupiscencias más descabelladas, encuentra apasionados que desean verle al frente del partido liberal; pero esto no puede encajar en determinadas alturas, como no encaja en la opinión sensata que ya está cansada de ver jefes de gobierno que no tengan otra misión que la de templar gaitas desafinadas y dar patentes de corso en política á mamelucos.

Lo que menos importa es que convenga al Sr. Moret ser jefe de partido; lo esencial está en que encarne la jefatura liberal en la persona que dejamos citada á la que se señala como más conveniente para la patria y para la monarquía.

Todo indica que en breve plazo el Sr. Moret será jefe.... pero de un grupo de disidentes que tardarán menos en abandonarlo, que tardaron los que siguieron al Sr. Romero Robledo, persona contra quien parecía imposible que prevaleciese la ingratitud; y tan pronto se confirme oficialmente aquella disidencia, es casi seguro que ingresará en el partido liberal el Sr. Canalejas, víctima de las intrigas del Sr. Moret, viviendo aun el Sr. Sagasta.

El Sr. Canalejas no olvidará probablemente la partida serrana que lo jugó Moret y este no puede desconocer que nunca será jefe del partido en que Canalejas milita.

Si nos equivocamos nada particularmente perderemos, aunque como hijos de Mondoñedo tendríamos que lamentar que las cosas no ocurriesen tal como decimos, porque nuestra ciudad sin pensar en gollerías, saldría ganando mucho, material y políticamente con el señor Montero; tanto como perdería si el preferido fuese el Sr. Moret, á quien ningún agravio infirió nuestro pueblo para que hubiese intentado este hombre público someterlo á la tutela bochornosa de los liberales de Ribadeo y de conservadores disfrazados.

Habló en el Congreso el señor Silvela y disgustó tanto al Gobierno que se habló de crisis, de votos de confianza y de todo cuanto requiere el argumento de la comedia que se está representando en los teatros de la representación nacional.

En sacristía celebrada por los exministros del partido liberal, reclamó el Sr. Moret su libertad de acción para prestar los auxilios de su poderosa inteligencia al Gobierno en el proyecto de saneamiento de la moneda nacional.

Algún periódico opina que la actitud del Sr. Moret en este asunto, contraria á la opinión de la mayoría de los primates del partido liberal, obedece á impulsos patrióticos.

Como que detrás de ese proyecto asoman su faz tres empréstitos que atraen sobre España la presencia de judíos extranjeros, que vienen á proporcionar la felicidad de la Nación....

La comisión nominadora nombrada para proponer la forma de dotar de jefe al partido liberal, propuso que tomasen parte en la elección los diputados y senadores y los que lo hubiesen sido de dicho partido.

Este acuerdo seguramente habrá disgustado á muchos panaderos de Madrid porque no podrán formar parte de la asamblea popular de que tanto se habló.

Las huelgas están á la orden del día y los escarceos de los republicanos con motivo de las elecciones municipales también.

Despedimos de estos ocho días, en la seguridad de que los ocho que han de sucederles, hasta el nuevo número de LA VOZ, han de parecerse á los primeros como un huevo á otro huevo.

Rogamos á Dios que la semana venidera no imite á su ascendiente inmediata en lo ocurrido en Bilbao, en donde la intervención de la fuerza armada ocasionó algunos muertos y heridos graves.

De Ribadeo

Empiezan á apostarse las huestes políticas, para reñir ruda batalla en las próximas elecciones municipales. La verdadera lucha ha de verificarse en los ayuntamientos rurales, pues aquí se tiene como seguro el triunfo de la candidatura que patrocina Carlos Casas y que está compuesta de personalidades del comercio, de la industria y de la propiedad y cuyos nombres por ahora no nos es dable revelar.

Continúan con creciente éxito las representaciones teatrales por

la compañía cómico-lírica que dirige el notable actor D. Luis Coronel.

En la preciosa obra «El Barquillero» bordó su papel la distinguida tiple Sra. Zamora; y la señora Horrillo además de decir muy bien su parte cantó la romanza de modo tan delicado que mereció los honores de la repetición. Secundáronles admirablemente la Sra. Martínez y los Sres Coronel, Garces, Martínez, Pascual y demás apreciables artistas.

La Zamora hizo el protagonista de *La Corría de toros* de un modo delicioso y Guadalupe Horrillo en *La vieta de su abuelo* consiguió un éxito brillante.

Conque ya ven los mindonienses que por ese lado no les tenemos envidia.

La Sra. Viuda de Vescovo no se dá punto de reposo para despachar la preciosa colección de postales con vistas de Ribadeo, Figueras y Castropol.

Y por cierto creemos que por olvido involuntario, el periódico local al prodigar los aplausos que se merecen á los Sres Alonso y Redondas, autores de la idea y á la casa de Madrid, sucesores de Laurent, que ha hecho un prodigio de fotografía, ha omitido el nombre del aprovechado seminarista mindoniense Santiago Pernas que es el que obtuvo brillantemente las instantáneas y al que felicitamos calorosamente.

Es la comidilla del día el rapto frustrado de una señorita vecinada en esta villa y que vino á descomponer la acción del Juzgado que ha detenido al raptor, apuesto y pulcrísimo mancebo.

Lo peor del caso es que el actual semi-sainete no concluiría como tantos otros en la Iglesia, por la poderosa razón de que se dice que el galán ya estaba anteriormente unido por los lazos de Himeneo.

El asunto promete dar ruido, cuyos ecos transmitirá á sus lectores amables,

Cárlas Abejón

Presidentes de la Cámara popular EN ESPAÑA

La Cámara popular en España, desde las Cortes que fueron producto del Estatuto Real, fué presidida casi siempre por hombres que habían conquistado la posición más perspicua en el seno del partido ó de la fracción dominante. Como en realidad de verdad nuestro Parlamento, desde la fundación definitiva del régimen representativo en 1834, ha absorbido el máximo de las grandes notabilidades que la nación ha engendrado en todas las esferas de la vida y del progreso intelectual, en el largo catálogo que forma ya la serie de los que se han elevado á tan excelsa eminencia en la Cámara de los diputados se hallan comprendidos los nombres más ilustres que constituyen la entraña de nuestra historia desde la fecha memorable que

preside la feliz evolución que ha regenerado la vida nacional política, jurídica, económica y socialmente.

Sólo bajo el régimen de las Constituyentes de 1837 y de la Constitución que de ellas emanó, las presidencias fueron otorgadas con arreglo al reglamento vigente, que fué el de las Cortes de Cádiz, por sorteo y con brevísima duración. En el Estatuto de procuradores, bajo el estatuto Real, lo mismo en las Cortes posteriores á las Constituyentes referidas, las presidencias duraban ordinariamente toda la legislatura y se erigían por elección. Algún tiempo fué casi principio de régimen constitucional, si no asentado en ninguna ley, precavido por las costumbres, considerándose las presidencias de las dos Cámaras como antecesoras que disponían á la sucesión inmediata de los Gobiernos. Esto pocas veces se ha verificado, y esta ficción de derecho se sostenía en que, considerando á los presidentes, principalmente del Congreso de los diputados, como la entidad política que, reuniendo en sí los votos de las mayorías, no sólo venían á ser de hecho los jefes de ellas, sino los depositarios más visibles de la voluntad de los más, los presidentes de estas Cámaras debían ser los llamados á suceder á los del Ministerio existente, si éste se declaraba en crisis, á fin de no hacerse necesario disolver el Parlamento y convocar á Cámaras nuevas cada vez que ocurriera la caída de un Gabinete.

La teoría constitucional en aquel tiempo era que los Parlamentos debían cumplir en funciones la mayor parte de la existencia legal que la Constitución determina, saliendo ó de sus mayorías ó de las conexiones y coincidencias de los grupos parlamentarios que en ciertas cuestiones á resolver se hallasen identificadas, los Ministerios varios que habían de gobernar con aquellas Cortes. Esta costumbre prevaleció hasta la revolución de 1854. Después de 1856 fué cuando empezó á cerrarse por la Unión liberal la unidad de partido en la unidad de jefatura, y aunque todavía el partido moderado siguió, hasta la revolución de 1868, las antiguas costumbres, una siendo ya más reconocida que anteriormente la jefatura del duque de Valencia, con todo, hasta el advenimiento de D. Amadeo á la Corona no se estableció ya como un principio, que hasta el término de la Regencia de D.ª María Cristina ha sido observado casi con escrupulosa religiosidad, que cada partido gobierno por su jefe y cada Parlamento subsista lo que durara la vida del Gobierno ó del partido que lo convocó. Aunque desde la Restauración de D. Alfonso XII parece que forman excepciones de esta regla los efímeros Gobiernos que han sido presididos por los generales Jovellar, Martínez Campos y Azcárraga, y por el Sr. Posada Herrera, todo el mundo sabe que estos Ministerios no fueron de posesión personal, sino de puro endoso, y que su breve existencia en nada interrumpió ni menoscabó el principio estrecho de las jefaturas únicas, de las situaciones dirigidas por los jefes reconocidos bajo la más estrecha disciplina y de los Parlamentos, unidos en su existencia á la suerte de los partidos de donde salían.

Si, como es de creer, hay en todos los pensamientos el sincero y patriótico propósito de volver á las verdaderas prácticas constitucionales, y reconocido por todo el mundo que, terminadas las luchas de escuela del largo período constituyente que se ha atravesado en España, la existencia de los partidos doctrinales ya no cabe en el molde de las actuales instituciones, y que los partidos han de estar formados en lo sucesivo por tendencias prácticas hacia la contradicción que surge en el modo de desarrollar los intereses públicos que han de ser objeto de la deliberación legislativa y de la administración ministerial, en cuyas tendencias el bien público admite toda clase de matices, el Parlamento actual está llamado á gozar la vida legal que le pertenece por los mandatos constitucionales.

La presidencia del Sr. Romero Robledo ha sido muy bien recibida por la opinión, y procediendo de un grupo que no estaba asimilado á la actual mayoría, se ha convertido en un acto de honor para el partido y los hombres que la han concebido, la han sostenido y la han votado. El nuevo presidente de la Cámara, en su discurso de gracias, se ha remontado en la amplitud de sus sentimientos á la mayor altura entre todos los actos de su prolongada vida política. El conoce sus deberes y tiene fibra para cumplirlos.

De cualquier modo, no puede dejar de ser grato al Sr. Romero Robledo haberse levantado á la categoría donde ya tie-

ne por compañeros, desde 1834, á hombres tan insignes como el conde de Almodóvar, Istúriz, D. Antonio González, Gómez Becerra, D. Martín de los Heros, D. Agustín Argüelles, D. Joaquín María López, D. José María de Calatrava, D. Pedro Antonio Acuña, Olózaga, don Pedro José Pidal, el marqués de Geroña, D. Alejandro Mon, D. Luis Mayans, Martínez de la Rosa, el duque de la Victoria, Madoz, D. Facundo Infante, Bravo Murillo, López Ballesteros, Ríos Rosas, D. Alejandro de Castro, D. Fernando Alvarez, el conde de San Luis, D. Nicolás María Rivero, D. Manuel Ruiz Zorrilla, Martos, los dos Salmerón Alonso, el marqués de Albaida, Castelar, Posada Herrera, López de Ayala, D. Alejandro Pidal y Mon, el conde de Toreno, el marqués de la Vega de Armijo, Alonso Martínez, Cánovas del Castillo, Sagasta y Moret.

De colaboración FANTASÍA

En el huertecito de la casa en que habito hay todavía unos cuantos claveles rojos que acusan vitalidad rezagada. Son rojos, rojos como los robustos glóbulos de la sangre que circula por las venas de la juventud plétórica de ilusiones y de vida. Por casualidad los he visto en un momento solemne en que en mi ser decaían, al propio tiempo que en la naturaleza la luz declinaba, mis entusiasmos de joven entre tintos vagos de una abstracción misantrópica. Tenían sus gorolas bañadas por el rocío de otoño, y al parecer lloraban la extinción del verano que trae aparejada consigo la muerte de las flores. Sin duda la sutil nostalgia de un pasado glorioso humedecía sus pétalos olientes con lágrimas tan puras. Seguramente anunciaba esa flor tan española los dulces recuerdos de aquellas horas felices en que sirvió de preseña digna á la blanca mantilla que una mujer de garbo llevó á los templos el Jueves Santo y entre alegres madroños lució una chula de meridional donaire como señalada nota de color en el luminoso anillo de una plaza de toros, siendo ofrenda, á veces, del hondo cariño de los novios «de calle». Los miré un buen rato y más los hubiera mirado, á buen seguro, á no topar mi vista con una humilde mata de violetas silvestres que doraban el ambiente con su delicada esencia. No sé porque causa me entristecí más de lo que estaba; no sé por qué al fijar mi atención en esas rústicas florecillas, á la par que aspiré sus efluvios olorosos se engendró en mi alma un pensamiento triste de poesía quitesenciada: algo difundido y vago, como la luz del crepúsculo, en que tenían un eco doliente y suave las desigualdades sociales. Me acordé, me acordé tiernamente entonces, de «la historia muy triste de penas muy hondas» que al pasar el invierno que llega con su cohorte lúgubre de lluvias y nieves contará la gentualla humilde que vegeta en el arroyo, esa gentualla privada de caricias y de besos que dejará asomar á sus rostros demagradados la mata de violetas de unas ojeras profundas... Y las eflorescencias sentimentales de etérea «morbidez» que el dulce Musset vertió en las melancólicas estrofas de su «Noche de Octubre», llegaron á mi memoria preocupada, haciendo humedecer los pétalos de mi espíritu con la pura escarcha de un dolor inconsciente. No sé porque exhumé luego de entre el polvo de mis recuerdos aun historia de amor seca y marchita. Y seguí pensando, pensando... Al fin, acabé por posar la mirada en el remoto cielo, exclamando: «Religio!», «Religio!... Es que allá, del confín lejano en que casi se confunden el firmamento y el mar, surgía la luna, dilatada, llena, como

una hostia de fuego inmensa que elevara un ser invisible desde el ara azul del Océano, mientras las olas con sus lenguas de blanca espuma entonaban la canción del infinito y las sombras de la noche concurrían como adoradores fervientes, llenos de unción soberana al sacrificio solemne y litúrgico que cobijaba el dosel estrellado del incomensurable cielo. «Religio!», «Religio!», afirmé de nuevo, pareciéndome que en el luminoso dejo plateado y puro que en las aguas bailoteaba, revivía un genial destello del espíritu de un hombre de impercedera memoria.

A. VILLAR PONTE.

CUENTO En el vagón

El hombre encendió un cigarro y me dijo:

—El que no ha conocido á Taubouret, no sabe lo que es bueno. Era un tipo originalísimo.

Yo le conocí en 1863. Tenía él entonces veintidós años y era maestro de escuela en un pueblecillo del Jura. Era alto, desgarrado, amarillento; llevaba una casaca casi negra, sombrero hongo alto de copa, pantalones que se enroscaban como columnillas salomónicas, y zapatos de los que sirven para andar por el campo. Con las manos á la espalda y la barba hundida en el pecho, tenía todo el aspecto de un hombre de estudio, entregado á la más alta mentalidad, que desdeñara profundamente las pasiones y las vanidades de la juventud.

A pesar de lo cual, Taubouret tenía un defecto; pero un defecto enorme, incomensurable, una verdadera enfermedad que cada día se agravaba y crecía de un modo aterrador. Aquel pozo de ciencia estaba poseído por la negra manía de la *hinchazón numérica* lo que pudiéramos llamar *el demonio de la ampli-ficación*.

Mientras daba la clase no hablaba más que por miles, centenas de millar y millones: las cifras enormes se alineaban y se formaban rápidamente en su espíritu y salían de sus labios en falanges apretadas con ordenado y formidable movimiento.

«¡Parece mentira!»—decía á sus alumnos;—hace setenta y cinco trimestres que está usted de pie, y aun no sabe en que año nació Francisco I, sucesor de Felipe VII. ¡Hacia más de 20.000 años que había muerto Felipe VI cuando nació Francisco II. Está bien: en castigo, cada uno de ustedes copiará 30.000 líneas y mañana se quedarán en la escuela durante 50 años.

Y así en todo. Un chico había cometido 3.000 faltas en un párrafo de 20 líneas; otro estaba castigado porque, siendo hijo de un zapatero remendón, que ganaba en su oficio más de veinte millones diarios no sabía cuanto había de ahorrar su padre para comprar un lápiz de cinco céntimos dentro de 600 semanas.

Aquello era un delirio. Baste decir que, cuando se enfadaba, jamás decía al alumno:—Es usted un animal.—Sinó que le gritaba:—Es usted una piara.

Los muchachos se acostumbraron pronto á estar 200 años de rodillas. El pequeño Hannonet fué el único que tomó en serio á su maestro.

Era el mejor alumno de la escuela, el que mejor conocía la *división* y el que se llevaba todos los premios.

Las exageraciones de la cifra encontraron eco en aquel cerebro y en cuanto terminaba la clase, bailaban en aquella cabezita los millones. Su distracción era resolver problema como el siguiente: Seis mil hormigas se han comido sesenta trillones de elefantes en 4.000 tercios de segundo, ¿cuántos se comerán en 600.000 semestros, 13 meses y 800 semanas?

Llegó la época del concurso regional: á la vista de aquellos examinadores tan serios con aquellas levitas negras y las calvas brillantes, una cosa extraña pasó por el cerebro de Hannonet, que cogió febrilmente su lápiz é hizo reinar á Luis XIV 74.000 siglos, é hizo durar la guerra con los ingleses seis millones de años.

Cuando salió del concurso estaba loco, y fué llevado al manicomio de Charenton.

Allí llevaba cuatro años, feliz con sus sargas de ceros, cuando trajeron un loco nuevo: era Taubouret.

Reconocerse y odiarse, todo fué uno. —¡Infame!, ahora vas á tragar cien mil litros de arsénico.

—Y yo te voy á dar ochocientos mil lancetazos en tu ojo.

—¿Sí, eh? ¡Si te vas á pudrir treinta mil años en un pozo!

—Y á tí te roerán el corazón cuarenta millones de gusanos blancos.

—Te he de tener seis mil años con mi rodilla en el pecho.

A los pocos días se hicieron íntimos amigos, y no se hablaban más que en números.

—¿Cuatro, quince, noventa?

—Dos, dos, tres, siete, uno... sesenta mil.

—¡Sesenta! ¿Uno, siete, tres? Seis, seis, seis cero.

—Cero, uno.

—Cuatro mil millares!

Y hace tres años que viven así, en la mejor armonía.

—Es curioso—dije yo profundamente impresionado por aquel relato.

—¿Verdad que sí? Y puede que no sean incurables. Quizás la sugestión...

En este momento se detuvo el tren y un empleado gritó:—¡Olermont!

Me arrojé al andén, di vueltas de acá para allá, y dejé que el tren se marchara. Sentía que empezaban á dar vueltas en mi cabezalos millones y los quintillones. Media hora más con aquel sujeto y me hubiera invadido *el demonio de la ampli-ficación*.

—¿A qué hora hay tren para París?

—pregunté.

—Dentro de dos horas y cuarto.

—¿Ay algo que ver en la población?

—Sí, señor; la casa de Locos.

Me puse lívido.

Entré en el restaurant muerto de miedo, y me metí en el cuerpo seiscientas mil gotas de vino. Necesitaba aturdirme. Por fin tomé el tren ascendente, y no respiré hasta que me ví en mi casa. Lo único que sentía era mi maleta, que contenía seiscientas mil camisas... ¡no! seis camisas, SEIS CAMISAS ¿está claro? seis camisas, s-e-i-s, s-e-i-s ca-mi-saas, s ES CAMISAS, y no seis mil millones de camisas.

GEORGE MURIOL

Recetas útiles

Para destruir las malas hierbas

Las labores que ordinariamente practica el labrador para destruir las malas hierbas no son del todo eficaces, aun ejecutándose con el esmero que demanda tal objeto.

Por esto creemos útil dar aquí cuenta de un procedimiento sencillo y económico que viene recomendándose hace algún tiempo en varias publicaciones nacionales y extranjeras.

Consiste en el empleo de la cal extraída de los purificadores del gas del alumbrado ó del *crúd del amoniaco*.

Destruyense las malas hierbas aplicando estas sustancias en ligeras capas sobre el terreno, por la acción tóxica de los cianuros que ataca á todas las semillas que existan.

Por esta razón, una vez administrado el *crúd del amoniaco*, no puede hacerse la siembra en el terreno tratado hasta tres meses después de la aplicación, en que habrá cesado la acción tóxica de los cianuros.

El procedimiento tiene también la ventaja de que lleva á la tierra gran cantidad de nitrógeno que el *crúd de amoniaco* contiene en un 10 ó 12 por 100.

La baratura de este producto, por otra parte, y su fácil adquisición en las fábricas del gas, hace el sistema por todos conceptos recomendable.

Destruirá la llamada hierba *d'a fame*?

Sería conveniente probar.

Seda ajada

Espójese la seda ajada en agua que haya servido para cocer (hasta reducción á su mitad) 100 gramos de hojas de higuera por litro de agua.

Aplicase el líquido en frío después de filtrado si no estuviese absolutamente claro.

Se tiende después de plano, con alfileres, para que no haga ninguna arruga, sobre una tabla de planchar, y se deja secar.

Teatro

No puede menos de reconocerse que

la compañía del Sr. Recio agrada más cada día, y buena prueba de ello es que pueden contarse los llenos por cada función.

En la del domingo 25 se representó por segunda vez *Los demonios en el cuerpo* de Miguel Echegaray, que hicieron muy bien la Srta. Elisa Campos y los Sres. Recio y Campos.

La leyenda del monje agradó mucho, así como *Doloretas*, que, á pesar de la fama que de la Corte nos trae, no logró entusiasmar gran cosa al respetable.

En la función del jueves 29, á beneficio de las Señoras de la Compañía, según rezaba el cartel, no pudo representarse *Agua, azucarillos y aguardiente* por indisposición de una de las dichas señoras; en lugar del aplaudido pasillo veraniego de Ramos Carrión y Chueca, se puso en escena *Niña Pancha*, en la que Elisa Campos desempeñó con acierto sus papeles.

Con gusto repetimos el aplauso que en el número anterior de LA VOZ dedicamos á Carmen Campos, quien á pesar de su juventud, no se desdén en desempeñar papeles de característica, que en general solo aceptan las actrices cuando su fé le bautismo va acusando una fecha lejana ó bien cuando sus facultades artísticas van decayendo visiblemente. Y Carmen Campos tiene, además de ese mérito, el de estudiar bien los tipos que hace y desempeñarlos con cariño.

El monólogo *Tratado de urbanidad* no llega ni con mucho á la altura de otros del Sr. Abati; pero dicho muy bien por Vicente Campos, entretuvo un poco á la concurrencia y hasta logró algunos aplausos al actor.

La comedia *Los corridos* se escuchó en silencio, y *La zarzuela*, cuya música se aplaude siempre, fué bastante bien interpretada por todos los que en ella han tomado parte.

Sigue el público quejándose de la duración de los intermedios; de lo incómodas que resultan las butacas; de la falta de luz en el proscenio, y de que la función comience á las diez, terminando así demasiado tarde.

Por fortuna, y con agrado de todos, apenas se vé en butacas ningún sombrero de señora; en cambio se admiran muchas bellezas y... permiten ver la escena al prójimo.

Para hoy anuncia la compañía el grandioso drama del inmortal Zorrilla, en siete actos *Don Juan Tenorio*, y para mañana se pondrán en escena las siguientes obras: *Doloretas*, *El Cuñao de Rosa* y el estreno de la grandiosa zarzuela *El Terrible Pérez*, que tanto éxito alcanzó en los teatros donde se ha representado.

JULIO DE SAMBARS

CRÓNICA LOCAL

Advertencia

A los suscriptores de fuera de la localidad que nos preguntan la forma en que han de hacer el pago de sus suscripciones, y en la imposibilidad de contestar á todos particularmente, lo hacemos en esta advertencia, indicándoles que la mejor manera de enviar pequeñas cantidades es en letras del giro mutuo, pagando por semestres, y siendo por menos tiempo, en sellos de correo, en carta certificada. Tanto las letras como las cartas deben dirigirse al administrador de LA VOZ DE MONDOÑEDO.

Fallecimiento

En el hospital general de Santiago de Compostela, á donde había ido para practicar una operación quirúrgica con motivo de una fistula que hace años venía padeciendo, falleció el párroco de San Pedro de Argomoso, D. José Paz Alonso, á cuyo cadáver se dió cristiana sepultura en la ciudad del Apóstol el lunes 26 del actual.

Acompañaba el féretro bastante clero y varios seminaristas, formando el duelo los canónigos señores lectoral y Alvarez Villamil y el beneficiado Sr. Manselle, capellán mayor del hospital.

El difunto, cura un día de las

Grañas del Sor, había bautizado al célebre Mamed Casanova (a) Toribio.

R. I. P.

Suspensión

A causa del temporal de viento y lluvias que sufrimos desde el domingo último, se han paralizado las obras de construcción del afirmado de las calles del Obispo Sarmiento y Marqués de Rodil.

Los vecinos de Moucide

Son tantos y de tal índole los sacrificios realizados por los cuarenta y dos vecinos de aquella parroquia, que el celoso párroco de Bacoy D. José Martínez Cobo pudo celebrar la subasta de las obras para la construcción de la casa que ha de habitar el Capellán que para regentar aquella parroquia, tenga á bien designar el Ilmo. Sr. Obispo.

Alcanzar cuanto antes esta gracia de nuestro bondadoso Prelado es preocupación constante de aquel vecindario y su afán por lograrlo en el menos tiempo posible les indujo á multiplicar sus esfuerzos, que han secundado dicho párroco y nuestro amigo el teniente de Infantería, D. Víctor Díaz, residente en Moucide.

Damos á todos aquellos vecinos nuestra enhorabuena y con especialidad á nuestro particular y querido amigo el Sr. Martínez Cobo.

Pésame

Nuestro amigo D. Antonio Noriega Varela ha tenido la desgracia de perder su primer hijo, niño de seis meses de edad.

A los afligidos padres enviamos nuestro más sentido pésame.

Cocina económica

Procedente de Alemania, se recibió una valiosa cocina económica para el Seminario conciliar.

Es una importante mejora que demuestra una vez más el celo de los encargados de la dirección de aquel Centro de enseñanza.

De viaje

El último martes han salido las hermanas y sobrino de nuestro querido amigo D. Patricio del Seijo, para Madrid y Palencia respectivamente.

Al propio tiempo que sentimos la marcha de tan distinguida y simpática familia, le deseamos un feliz viaje y que volvamos á verla pronto de nuevo entre nosotros.

De regreso

El ilustrado Sr. Juez de 1.ª instancia de este Partido, D. Ignacio Hernández, después de haber dejado concluido el sumario instruido en Ribadeo con motivo del atentado contra el Sr. Vior, y en el cual dió muestras de su tino é imparcialidad, ha regresado á esta ciudad habiéndose encargado el lunes último de la jurisdicción.

También ha regresado de Madrid el Jueves 30 de Octubre nuestro querido amigo y correligionario D. Inocente Rieo Aenlle, alcalde de Lorenzana.

Un fenómeno curioso

En el inmediato barrio de Mariz se exhibía en la semana anterior un ternero con dos cabezas, cuatro ojos y tres orejas, una de ellas colocada en el punto de unión de las cabezas.

Era producto de una vaca del Alcalde pedáneo de dicho barrio, Antonio García, quien á los dos días de extraído dicho ternero lo mandó enterrar.

Nos alegramos

El espíritu de compañerismo de los alumnos de nuestro Seminario, dió lugar á que estos hiciesen varias manifestaciones de desagrado, que se creyó fuesen causa de serios disgustos.

Nosotros no hemos sido de esa opinión pues siempre creímos que la posición social y la ilustración de la persona contra quien los seminaristas parecían estar disgusta-

dos, habían de ser causa de que persona muy respetable terciase en el asunto, zanjándolo satisfactoriamente como así ha sucedido.

Nos felicitamos de ello y deseamos no se repitan hechos tan contrarios á la envidiable tranquilidad y cultura de este pueblo.

El atentado de Ribadeo

Hemos oído que la Audiencia provincial ha sobreesido provisionalmente la causa instruida con motivo del atentado contra el Alcalde de Ribadeo.

Nos alegraremos por los que se presumían complicados, que sea una verdad la noticia, pero también ambicionamos que algún día aparezca el criminal.

Al público

Mañana volverán á ponerse á la venta en la confitería *La Dulce Alianza* los buñuelos de viento que tanto han gustado al público el domingo anterior.

Ultimo día

Mañana, domingo, será el último día de liquidación por premios, en la *Tómbola* establecida en el número 9 de la calle de Cándido Martínez.

Los que tengan números del sorteo especial de los cuadros, podrán presenciarlo á las diez de la noche en el mismo local.

Los muertos

Las campanas de las iglesias se encargarán dentro de pocas horas de pedirnos una plegaria para los que fueron, y recordarán á los que son, que ha de llegar día, y no tardando, en que también dejarán de ser.

Si para alguno pasase el día de difuntos sin dedicar un pensamiento á un ser querido que hubiese dejado de existir, ni le conmueva y entristezca el espectáculo que presenten á su vista los que, por sus creencias y por cariño que no se extinguió, visitan la morada de los muertos con el objeto de tributarles ofrenda de amor; si alguno, decimos, se creyese desligado por completo de agradecimiento á persona que haya muerto, ese, ó no es hombre ó de serlo necesita ser compadecido.

Desgraciado aquel que se considerase exento del deber de conservar para algún muerto un recuerdo en el corazón, en ese libro en que las almas buenas esculpen con perdurables caracteres la historia de amor hácia personas que se lo hayan merecido, porque, aunque no lo declare, vivirá atormentado por la idea de que, después de fallecer, no pasará del hoyo en que le sepulten, la gratitud de aquellos á quienes no tolerará en vida que no le amen.

Inefable consuelo es para los muertos una plegaria, pero no es menos agradable á los vivos contar con el medio que Dios les dá para "ponerse al habla," con seres queridos que, por un acto de justicia que á todos ha de alcanzar, desaparecieron de su lado.

Descansen, pues, en paz los muertos y aprovechemos los vivos la ocasión de darles testimonio de amor y de respeto.

VENTA

SEGUNDA SUBASTA

Por haberse suspendido la que se había anunciado para el 20 de Septiembre.

En la Notaría de D. Gerardo Alvarez Giménez, vecino de Mondoñedo, tendrá lugar á las once de la mañana del día 8 de Noviembre de 1903, la de los bienes que á continuación se expresan:

Ciudad de Mondoñedo

1. Una casa sita en el Callejón que desde la calle de la Imprenta se dirige á las Casas nuevas, compuesta, de planta baja y piso alto; unida á esta casa y formando con ella un compuesto, una huerta de haber aproximadamente cuatro cuartillos, linda todo por Este, con casa de D. José González; Oeste huerta cerrada de D. José Villaamil, Norte, con el callejón referido y Sur, con huerta y casa de herederos de D. José Parga.

2. En el Pimpin y denominación de Cóngruas ó por otro nombre Puente Po-

sada, un ferrado y veinte cuartillos de labradío; linda por Norte, con pared y después camino, Sur, y Oeste, labradío de herederos de D. Venancio Montenegro, y por Este, de D.ª Clementina y Julia Pardo Montenegro.

3. En dicho Pimpin siete cuartillos de labradío; linda Este con camino, pared en medio; Oeste más de D. Ramón Folgueira; Norte, de herederos de D. José M. Gonzalez y Sur, don Domingo de Veiga.

4. Un poco mas abajo de la calle de la Imprenta, un labradío de haber un ferrado; linda Sur y Este, más de don Pastor Taladríd; Oeste y Norte, herederos de D. José M. Gonzalez.

5. Al sitio de Fonte do Sapo, un labradío de haber un ferrado y cuatro cuartillos y medio, linda Este, con la carretera que sigue á San Lázaro; Oeste con camino antiguo; Norte, de D. Francisco Alonso, y Sur, de D. Luis Rey.

Hállase afecta á la pensión foral de veinte reales y seis maravedises que anualmente perciben los herederos de D.ª Ramona Meire.

6. En Pradeiras de Abajo un labradío de haber dos ferrados y diez cuartillos; linda por Norte, más de D. Alejo Ferreiro; Sur, camino servidumbre; Este, labradío de Ramona Rodil; y Oeste de Casa de España.

7. En Rabo de Golpe un labradío de haber un ferrado y tres cuartillos; linda Este, más de D. José Lago; Oeste de herederos de D. José M. González; Norte de José do Cerro, de Pelourin; y Sur, camino de carro, pared en medio.

Ayuntamiento de Foz

Parroquia de San Acisclo del Valle de Oro

8. Donde dicen Belosa tres ferrados y seis cuartillos de labradío y campo, linda por Norte, y Oeste, pared y después labradío de Ramón Freire.

9. En Veiga de Requeijo un labradío de haber cinco ferrados y nueve cuartillos; linda por Norte, más de José Maria y José Arnaú, senda en medio; Este, de D. Isaac Moscoso; Sur y Oeste, pared y después camino.

10. Al sitio da Pena ó de Dona un labradío de un ferrado y tres cuartillos; linda por Norte, prado de Manuel Mariña y Juan Barcia; Sur, labradío de dicho Barcia; Este camino y el prado del Mariña; Oeste labradío de Juan Ramos y Juan Barcia.

11. Donde dicen Sua-Iglesia un prado regadío dividido de Este á Oeste por un cauce de agua, que tiene la cabida de un ferrado y dos cuartillos; linda Norte, por donde es puntiaguado, con camino; Oeste y Sur, prado de Juan Ramos y por Este más de los Mariña y Barcia.

12. Donde dicen Barracido y situación de Pumarega, un ferrado de labradío; linda Norte, más de Ramón Rodríguez; Sur y Este, de José Ramos y de Manuel Mariña; Sur y Oeste, de José Ramos y de Manuel Mariña; y Oeste, soto del Ramos pared en medio.

Se advierte que aunque en la Subasta de que se trata hay menores de edad, no será obstáculo para la venta de las fincas, toda vez que se ha instruido el oportuno expediente de necesidad y utilidad.

Los títulos de propiedad, pliego de condiciones y habilitación judicial, están de manifiesto en dicha Notaría.

VENTA DE FINCAS

A voluntad de su dueño y en públicos remates que se celebrarán, en la Parroquia de Masma el día 1.º de Noviembre próximo y en Mondoñedo y Notaría del Sr. D. Basilio Verdía, el día 8 del mismo mes, se venderán las fincas siguientes.

MONDOÑEDO

Parroquia de San Andrés de Masma.

1.ª 45 partidas de fincas que forman cuarenta y dos ferrados de labradío, cuatro y medio de prados, dos de huertas, y catorce de montes, sotos y buenos tojales.

2.ª Un lugar con espaciosa casa, buen hórreo, cabanas, corrales, palomar todo un coto cerrado. Lo completan cincuenta y cuatro ferrados de labradío, quince de prado y campos de pasto, y nueve de monte y sotos.

Parroquia de San Adriano de Lorenzana

3.ª 9 fincas que forman siete ferrados de labradío, uno de prado y cuatro de monte y soto.

4.ª Renta foral de 12'62 pesetas sobre fincas en el Espiño, Mondoñedo.

5.ª Renta foral de pesetas 3'77 en Masma.

6.ª Otra id. de pesetas 10'70 en Budián, Ferreira.

CENTRO DE PERIODICOS

Se admiten y sirven á domicilio suscripciones á *La Voz de Galicia*, *El Correo Español*, *Heraldo de Madrid*, *El Liberal* y *Diario Universal* á á posetas, 1'50 cada mes.

Los suscriptores á *El Correo Español*, recibirán GRATIS *El Fusil*.

REVISTAS ILUSTRADAS

<i>Blanco y Negro</i> , trimestre, 3'90 ptas.	<i>A. B. C.</i> (10 números) . . . 1'00 ptas
<i>Alrededor del Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>El Fusil</i> , un año. 3'00 "
<i>Nuevo Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>Portfolio Galicia</i> , semes-
<i>Iris</i> , id. 3'25 "	tre (12 números.) 7'00 "

Se sirven suscripciones á fuera de Mondoñedo á los mismos precios y sin retraso alguno.

Sobres invulnerables para envío de valores declarados por correo á diez céntimos uno.

J. Lombardía.—Mondoñedo

NOVELAS GRATIS

Todos los compradores del importante periódico *Diario Universal* tienen derecho á recibir, mensualmente, una novela gratis, devolviéndoles de este modo el precio del periódico.

Todos los ejemplares del mismo llevarán en 2.º y 3.º plana un cupón de regalo. Cortando y presentando tantos cupones como días tenga el mes, se recibirá gratis la última novela publicada.

Ya se está repartiendo la magnífica obra del célebre capitán *Marryat* titulada

La Herencia de los Corston

A fines del mes de Agosto se regalará

El Molino Silencioso

por *H. Suderman*.

Se sirven suscripciones para fuera de Mondoñedo, sin ningún retraso, á 4'50 ptas. trimestre. Cortar los cupones y entregará gratis las novelas

J. Lombardía.—Mondoñedo

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

— D H —

LA VOZ DE MONDOÑEDO

Progreso, número 13

En este taller acaba de recibirse un numeroso y variado surtido de letras, no solo para el periódico, sino para toda clase de trabajos, tales como anuncios, programas, tarjetas de visita, esquelas mortuorias, folletos, libros, estados, circulares, trabajos para los Ayuntamientos, Juzgados municipales, Notarías, Comercios y todo lo concerniente al arte, los cuales verifican á precios sumamente económicos.

Al propio tiempo se ha recibido un gran surtido de papel de cartas, clases finas, *Sagrado Corazón*, propio para señores sacerdotes, *Mil rayas*, *Bohème*, *Cruz y Palma* y otros. Papel de comercio, blanco, para oficios, de color para prospectos y programas. Sobres de todos tamaños y clases.

Tarjetas de visita en color, *nacaradas*, para señorita; blancas y de luto. Tarjetas de participación de enlace, bautizo, defunción, recordatorios y Misa nueva.

Papel de cartas y comercial con el membrete que se desée.

EN
COMERCIO

Papeletas mortuorias

RECIBOS

TALONARIOS,

Facturas, Circulares

ESTADOS

Tarjetas de visita

TRABAJOS EN COLORES

RECORDATORIOS

Papel de cartas timbrado

Participaciones de Misa nueva

PROGRAMAS

EN COLORES

OBRAS

sencillas y de lujo

SE EDITAN

periódicos y revistas

PRECIOS BARATÍSIMOS